

UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA
DE HONDURAS
SISTEMA NACIONAL DE INVESTIGACIÓN
COLECCIÓN DE INVESTIGACIONES
Tegucigalpa, D. C., Honduras, C. A.

Tegucigalpa

SEMANARIO INDEPENDIENTE

DIRECTOR Y REDACTOR,
Alejandro Castro

CAROL
DE HONDURAS
Honduras, C. A.
ADMINISTRADOR,
Constantino S. Ramos

SERIE I

17 DE FEBRERO DE 1917

NÚMERO 1

PRESENTACION



DESDE hace mucho tiempo abrigaba el deseo de fundar un semanario independiente. Un periódico serio, culto y fino, hasta donde mis escasas facultades mentales lo permitieran.

El proyecto no ha sido solamente mío. Lo he pensado con don Constantino S. Ramos, y él y yo lo llevamos ahora, serenos y confiados, al campo de la realidad, compartiendo, es natural, las buenas y malas consecuencias que puedan sobrevenir.

El ha querido que yo lo dirija y lo redacte, quedando a su cargo la parte administrativa de la Empresa.

Y he aceptado con gusto, porque creado en las imprentas, el íntimo contacto espiritual con buenos y malos escritores, ha despertado en mí vivos anhelos de ser útil a mis semejantes, poniendo a su servicio lo que de bueno pueda dar mi entendimiento, que algo ha de ser.

Gacetillero infatigable, he laborado por muchos años en diarios de la localidad, tarea ingrata de la que no queda ni la vaguedad del recuerdo. Me han dicho que soy buen cronista. Yo lo dudo. Pero al fin y al cabo tengo valor siquiera para dar forma escrita a mis pensamientos, lanzándolos a la consideración de un público, analítico por excelencia e insatisfecho y crítico hasta la temeridad.

Este mi semanario, que lo he bautizado con el sugestivo nombre de *Tegucigalpa*, porque serán los sucesos que en esta ciudad se desarrollen a los que de preferencia aplicaré el escalpelo del sereno y honrado comentario, lo pongo bajo la protección del público lector de Honduras, ya que es él el único que puede dar vida a las naciéntes empresas periodísticas, e impulsar los anhelos de ser útil al país, empleando el más hermoso de los medios: el de la prensa.

Bien comprendo que es ésta escabrosa y delicada misión. Que hay que llevar a la lucha una fuerte dosis de cordura, de amplitud de miras y de buenos pensamientos. Que muchos son los que han fracasado ya, porque el periódico, puesto en manos inexpertas y dirigido por intenciones perversas, pierde su mérito educativo y correccional para transformarse en amenaza que se cierne despiadadamente sobre la pureza de las costumbres y la diafanidad de las conciencias.

Priva entre nosotros un defecto, muy arraigado y muy hondo, que es quizá el que ha contribuido al desprestigio de la prensa y a perder la fe en las buenas intenciones de los hombres: la intolerancia en asuntos políticos y la falta de sinceridad en la expresión de las ideas.

Por eso *Tegucigalpa*, que será un periódico de todos y para todos, se presenta haciendo flamear la bandera blanca de la paz y la concordia, ya que sobre la magestad de esos atributos gira hoy el movimiento de la máquina administrativa y se desenvuelven las energías de un pueblo honrado, trabajador y laborioso.

Sin pretensiones, convencido de mi inexperiencia y de mi falta de talento para salir airoso en la tarea que me he

impuesto, siempre acogeré con gusto cuantas indicaciones quieran hacerme los que por la inteligencia, por la práctica y por la honradez, van a la cabeza del movimiento intelectual de la nación.

Tegucigalpa se complace en formular un cordial saludo para la prensa centroamericana; haciéndolo muy especialmente con los periódicos hondureños, que en la hora actual son la representación genuina de los impulsos del patriotismo y de la opinión nacional.

ALEJANDRO CASTRO.

DR. JOSE JORGE CALLEJAS

— MEDICO Y CIRUJANO —

Con práctica en los hospitales de París, especialmente en partos, enfermedades de Mujeres y de Niños. Horas de consulta: de 1 a 5 p. m.—7ª Avenida Occidente, N° 22. - Barrio Los Dolores. —Teléfono N° 195.

JUAN STRADTMANN

TEGUCIGALPA

DIRECCION CABLEGRAFICA: STRADTMANN.—TELEFONO N° 131

SUCURSALES {
COMAYAGUA
DANLÍ
SAN JUANCITO

Acaba de recibir, entre otras novedades, la famosa *CARBOLINA*.—Toda clase de artículos para el tocador.—Especialidad en estuches de perfume-combinación y perfumes solos, propios para regalo.—Corbatas, etc., etc.

Surtido completo de camisas para caballeros, blancas y de color

IMPORTACION—EXPORTACION—COMISION

Las listas negras de Inglaterra y de Francia

LAS BLANCAS DE ALEMANIA

Se ha hecho público entre nosotros, uno de los procedimientos empleados por Inglaterra y Francia para obtener, y aun anular, si fuera posible, toda relación comercial entre Alemania y los países que permanecen neutrales ante la guerra europea. Y hasta han circulado por ahí listas nominales de las casas y personas a que alcanza la proscripción.

Lo que ha pasado y está sucediendo aquí, no es más que repercusión de lo

que allá ocurre. No sólo se persigue y amenaza al comercio material, sino al espiritual: una mera presunción de simpatía hacia la causa teutónica basta y sobra para incurrir en anatema y jurarle la destrucción en el momento posible.

Tal momento, afortunadamente, está tan remoto, que los interesados comen con apetito y duermen tranquilos.

Las listas negras de Inglaterra y de Francia, en que se alude a casas y personas establecidas en El Salvador, están

TEGUCIGALPA

SEMANARIO INDEPENDIENTE — CIRCULARA LOS SABADOS

<i>Serie de cuatro números</i>	\$ 0.50
<i>Número suelto</i>	\$ 0.15

AVISOS Y REMITIDOS, PRECIOS CONVENCIONALES. — LA COLABORACIÓN SERÁ SOLICITADA. — LA CORRESPONDENCIA DEBE DIRIGIRSE AL DIRECTOR. — PARA ANUNCIOS Y REMITIDOS, ENTENDERSE CON LA ADMINISTRACIÓN. — NO SE DEVUELVEN ORIGINALES. — LOS AGENTES DEVENGARÁN UN VEINTE POR CIENTO, Y TENDRÁN DERECHO A UN EJEMPLAR DEL PERIÓDICO.

dando motivos a comentarios diversos en los círculos sociales, por cuanto en su formación, según se asegura, han sido causa principal intereses comerciales antagónicos que se desarrollan en nuestro campo de negocios.

Y a propósito de las listas negras anglo-francesas, es del caso informar a nuestros lectores, que Alemania no tiene listas negras. No emplea aquella nación ese expediente. «Ni lo empleará nunca, —ha dicho el Cónsul alemán en Barcelona (España), al hablar de este asunto, —según leemos en periódicos españoles— porque Alemania cree que es contraproducente tal proceder para quien lo emplea.»

Acerca de las listas negras, los alemanes opinan que las casas incluidas en ellas, que seguramente han comerciado con Inglaterra y Francia, no querrán tratar más con aquellas naciones, después de una coacción tan evidente.

Respecto a si los alemanes emprenderán una guerra comercial, se sabe que en Alemania se han hecho listas blancas, en las cuales se incluyen las casas que comercian con Alemania, para contrarrestar de este modo, en lo posible, los efectos producidos por las listas negras; y, por otra parte, no piensa Alemania tomar represalias con los comerciantes que hayan hecho operaciones con los países aliados.

Y, además, se sabe, que de un modo menos ruidoso que los franceses e ingleses, como justa represalia a lo hecho por éstos, los alemanes están elaborando en España, con unas listas negras adicionales, la ampliación de sus listas blancas. El número de las casas comerciales españolas inscritas en las listas negras, ha pasado ya del 1er. centenar. En ellas están todas aquellas casas que abiertamente favorecen el comercio con los

aliados en detrimento del comercio alemán, en especial todas aquellas compañías que se ocupan de la exportación y embarque de contrabando; y, finalmente, aquellas otras casas que han despedido a sus empleados alemanes.

En las listas blancas se encuentran, no solamente las casas españolas germanófilas, que hasta ahora figuraban en las listas negras francesas e inglesas, sino también todas aquellas que han probado su afecto a Alemania, en una u otra forma. El número de casas españolas que espontáneamente, y basándose en su germanofilia, se presentan para ser inscritas en las listas blancas, ha aumentado de una manera fabulosa, porque ahora se sabe que estas inscripciones se hacen con discreción completa, y no se publican como lo hacen los aliados con las suyas.

Cualquier casa comercial española que desee ser inscrita en la *lista blanca alemana*, no tiene que hacer más que indicar en su demanda sencillamente las razones por las cuales ella cree tener derecho a ser incluida, después de la guerra, en la situación privilegiada que entonces se creará.

En vista de las existencias cada día crecientes de los productos de la industria alemana, es de esperar que la importancia de esta medida alemana, cuando llegue la paz, será muy notable, porque el comercio alemán está decidido a organizar su exportación inmediatamente después del término de las hostilidades, en una escala mayor que nunca.

Nos parece que no será necesario insistir en la gran diferencia que existe entre los procedimientos que han empleado en este asunto delicado los Gobiernos inglés y francés y el Gobierno alemán. Mientras que la manera de obrar de Inglaterra y de Francia no es

otra cosa que tiranía arrogante y acaparamiento intencionado del comercio neutral, la acción alemana significa sencillamente una defensa adecuada contra estas arbitrariedades, y además, la concesión

de ventajas a casas comerciales de conducta leal.

En Sur y Centro-América, se están ya elaborando, al igual que en España, las listas blancas de Alemania.

Del *Diario del Salvador*.

EL GRAN TONO
PAÑETERIA REPOSTERIA RESTAURANT
CALLE DEL COMERCIO, TEGUCIGALPA

El establecimiento más lujoso y mejor servido de la capital. Admitirá abonados por quincenas y por mes, desde el día 10 del mes en curso, asegurando al cliente un trato esmeradísimo y equidad en los precios.

Nadie nos puede competir en la plaza, y mucho menos en CERVEZAS, VINOS Y LICORES, porque tenemos existencias de importación directa, que nos permiten ofrecer lo mejor de lo mejor en calidad y precio. — Enero de 1917.

Si nos honran visitándonos, saldrán complacidos. — Departamentos reservados para familias

La Lira

El único establecimiento de su clase en Honduras. — Completo surtido de instrumentos musicales y accesorios para BANDA y ORQUESTA. — Pedidos renovados constantemente. — Precios al alcance de todos. — Rafael Coello Ramos, Plaza de Dolores.

SASTRERIA Anglo Americana
RAFAEL OSORIO JIRON

Gran Hotel Montero. — Piezas Nº 1, 2 y 3.
Teléfono Nº 98 Tegucigalpa, Honduras

Almacén de lujo. Vestidos para señoras, señoritas y caballeros. Surtido de trajes ligeros Palm Beach para caballeros, propios de la estación. Ropa de tono y calidad. Nuestra mano de obra y materiales son inmejorables.

English Spoken.

Referencias: la Asociación de Sastres de Tegucigalpa

Anunciad en este periódico y tendréis asegurada la ganancia

LOS REPRESENTANTES DEL PUEBLO recompensan la labor administrativa del Dr. Bertrand



El ciudadano Diputado Dr. don Rómulo E. Durón, en la sesión que celebró el Congreso Nacional el último del mes de enero anterior, propuso, en sesuda y elocuente exposición, que se decretara una medalla para el Dr. Bertrand, como

una recompensa del Pueblo Hondureño por las virtudes cívicas y por la intensa y dilatada labor administrativa, de reconciliación y de concordia, que ha llevado a cabo felizmente el mandatario hondureño.



EXCELENTISIMO SEÑOR
DOCTOR DON FRANCISCO BERTRAND

Dicha exposición, como se esperaba, fué recibida con júbilo y aprobada por aclamación, nombrándose, en consecuencia, las comisiones que se encargarán de hacer la entrega de la medalla, acto que

se llevará a cabo el próximo 9 de octubre, fecha del cumpleaños del señor Presidente de la República.

Indudablemente, la Representación Nacional se ha puesto esta vez a la altu-

ra de su deber, haciendo justicia a la obra de un Gobernante, que sobre todos sus méritos lleva el de haber encausado al país por las sendas del progreso, apagando los ruines odios de tribu, por los cuales se desgarraba el pueblo y haciendo que el país sintiera el influjo bienhechor de una paz, sólidamente cimenta-

da en la irrestricta libertad individual, en la amplitud de miras y en las tendencias altamente liberales que son norma del Gobierno actual.

La hermosa idea del Dr. Durón, recogida con entusiasmo por la Asamblea Nacional, es digna de aplausos.

Que sin reserva los prodigamos.

TEODORO KOHNCKE y Co.

AMAPALA

COMISIONES, DESPACHO ADUANAL, BANCA Y COBROS

DIRECCION CABLEGRAFICA: Kohnke Amapala

CASA EN ALEMANIA: Kohncke, Gathmann y Co.
— BREMEN —

EXPORTADORES **E** IMPORTADORES

Dirección cablegráfica: CONSTANCIA, BREMEN

Los sensacionales acontecimientos de Costa Rica

De cómo se desarrollaron éstos.—Caída del Licenciado González y proclamación del General Tinoco y Granados

Antecedentes

De todos es sabido el modo cómo llegó el señor González Flores a la Presidencia de Costa Rica, el 28 de abril de 1914; pero para refrescar la memoria del lector vamos a entretenernos en hacer una relación sucinta de aquellos hechos.

Las elecciones que el año de 1913 se hicieron en Costa Rica para designar la persona que debía suceder en la Presidencia de la República al Licenciado don Ricardo Jiménez Oreamuno, no dieron un resultado definitivo, pues ninguno de los tres candidatos que se disputaban el triunfo, que lo eran: el Dr. don Carlos Durán, el Licenciado don Máximo Fernández y el ex-Presidente don Rafael Iglesias, obtuvo el número de votantes que exige la ley fundamental de la nación.

Así las cosas, tocaba al Congreso decidir a cuál de los dos ciudadanos que habían obtenido más votos le tocaba la Presidencia.

Pocos días antes de inaugurarse las sesiones de la Representación Nacional,

todos los Diputados duranistas, con su Jefe a la cabeza, que era diputado también, en número de dieciocho, se reunieron con cinco o seis Diputados fernandistas: se pusieron de acuerdo para elegir como Primer Designado al Licenciado González Flores, y que de ese modo éste ciudadano ocupase en el período que se aproximaba la Presidencia de la República. Firmado ese pacto y llevado que le fué al Presidente que finalizaba, señor Jiménez O, y visto por éste que los dichos firmantes formaban mayoría legal, entregó el 28 de abril de 1914 la fuerza pública a personas adictas al señor González, y él se preparó tranquilo a entregar el poder el próximo ocho de mayo. Tal la génesis del Presidente González, que acaba de caer.

La presidencia de don Alfredo

Tenemos, pues, que el señor González inauguró bajo los mejores auspicios sus gestiones de gobernante. Dos pedestales servían de base a su presidencia: el

partido duranista y el partido fernandista; aquél compuesto de lo que llaman en Costa Rica *El Olimpo*, o sea de las personas que, según el decir, cuentan con las más altas ejecutorias intelectuales y sociales y con el más sólido haber pecuniario; y éste, de la gran masa popular, que con fe cierta y convicciones hondas, habían seguido la bandera democrática que el jefe enarbolará, al través de todas las vicisitudes y embates.

Se me dijo, y ello parece constatado por los hechos, que no dan lugar a duda, que el duranismo en breve se divorció del gobierno del señor González, alegando que no había cumplido con los términos del pacto que con ellos había firmado, y desde entonces aquel partido le hizo la oposición. Varios elementos del fernandismo también se quejaban del señor González.

El joven mandatario, mientras tanto, se ocupaba en lo que fué su más constante e intensa preocupación: el problema financiero.

Sus proyectos fiscales, condensados en leyes, fueron aprobados hace poco, con alguna oposición dentro de la misma Cámara.

Rugidos de tempestad

Las leyes tributarias, no obstante, encontraron aún en elementos que adversaban a don Alfredo, decididos partidarios. Pero parece ser que lo que sí vino a poner en más alta tensión los nervios de los costarricenses, fué el proyecto que, según la voz general, alimentaba de reelegirse el señor González Flores.

Personas de la intimidad de don Alfredo, venían desde hace poco tiempo haciendo propaganda reeleccionista y lo hacían públicamente.

En vista de esto, los periodistas reportearon al Presidente, al respecto, y éste, en sus contestaciones, nunca dijo nada en concreto ni categóricamente negó la falsedad de la versión, al contrario,

el público creía ver en sus declaraciones, como al travez de un vidrio traslúcido, dibujarse el fantasma de la reelección. Se sabía en el público, además, que en Consejos de Gabinete había habido voces de protestas contra esa reelección; pero en concreto no podía afirmarse nada y sólo sí se notaba una nerviosidad constante en la masa popular y en las diversas clases sociales.

En los paseos públicos, en los corrillos de teatro, en las cantinas, en las redacciones de periódicos y en los diversos centros de reunión capitalinos, con tal motivo se venía oyendo un murmullo acentuado, murmullo que llegaba aún a oídos de los extraños, con todos los acentos de un marcado malestar político, tanto más extraños cuanto que ellos provenían de un pueblo que, por hábito inveterado, se ha desenvuelto en medio de un ambiente pacífico y alejado, por consiguiente de todo convulsionismo.

En los últimos días nadie se ocultaba para hacer manifestaciones de descontento, y muy pronto el periódico de caricatura y el órgano de combate abrieron campaña ruda hasta la crueldad contra el Jefe de la Nación y contra todos aquellos que el índice popular, que muy raras veces se equivoca, señalaba como principales coautores de la idea reeleccionista.

Cómo estalló el movimiento

En la conciencia de todos, pues, existía el más firme convencimiento de que algo serio iba a ocurrir. ¿Qué día? ¿A qué hora, en qué momento? Eso sí que no podía precisarse.

Y como suele suceder en estos casos, los únicos que parecían estar confiados, y que todo lo ignoraban, eran el Sr. Presidente, sus familiares y sus fervorosos allegados.

No obstante, parece que el señor González, a última hora se dió cuenta del peligro que amenazaba su poder y sus futuros designios: quiso hacer cambios en el

Santos Soto y Cía.

Almacenes de primera clase



Compran productos del país

SUCURSALES:

JUTICALPA, CATACAMAS, SAN FRANCISCO DE LA PAZ, MANTO,
DANLÍ, EL PARAÍSO, VALLE DE ÁNGELES, SAN JUANCITO,
* * CANTARRANAS, TALANGA, CEDROS Y MINAS DE ORO. * *

HONDURAS AUTOMOVILE Transportation Company

Tiene para el servicio de esta ciudad a San Lorenzo y lugares intermedios, un **Ualter** de carga, de cinco toneladas; dos **Moreland** de carga, de cuatro toneladas; un **Moreland** de carga, de dos y media toneladas; un **Mack** de tres y media toneladas; dos **Packard**, para siete pasajeros y mil libras de equipaje; dos **Marmon**, de lujo, para siete pasajeros; dos **Overland**, para siete pasajeros; un **Thomas**, para siete pasajeros.

Itinerario: SALIDAS.—Para San Lorenzo y lugares intermedios: lunes, miércoles y viernes, a las 7 a. m., del edificio del Correo. LLEGADAS.—De San Lorenzo y lugares intermedios: martes, jueves y sábado, de 2 a 4 p. m.

Informes y venta de billetes: BANCO DE COMERCIO.—Agente en San Lorenzo, RODOLFO MOLINA.

DIRECCIÓN CABLEGRÁFICA: **HATCO**.—GARAGE Y TALLERES.—TELÉFONO NÚM. 132

servicio militar y, al efecto, ordenó la destitución del Comandante de la Primaria Sección de Policía, Coronel José María Pinaud. A éste se le dió de baja en el servicio activo, con manifiesto desagrado del señor Ministro de la Guerra, General Tinoco, quien así lo hizo público en reportajes que dió para la prensa, originándose de este modo un visible rozamiento entre el señor Presidente y su Ministro de Guerra.

Así las cosas, amaneció el día 27 de enero corriente: ningún indicio hacía presumir que dentro de breves horas iban a sucederse acontecimientos de la más grave intensidad, y, con ellos, el cambio radical de un orden de cosas que, dado el temperamento del país, se creía a sí mismo estable y consolidado.

Eran próximamente las diez y media de la mañana. El señor Ministro de la Guerra, General don Federico A. Tinoco, en el Cuartel de Artillería, que se halla en el propio centro de la ciudad capital, asumió con toda decisión el Mando en Jefe del Ejército, acto que implicaba el desconocimiento expreso del Sr. Presidente de la República, a quien por la ley le tocan estas funciones. En ese mismo acto invistió con el mando de aquel cuartel a los Coroneles don Rudecindo Guardia, hijo del ex-Presidente don Tomás Guardia, y don José María Pinaud, el Comandante de Policía destituido por don Alfredo. Toda la guarnición prorrumpió en estridentes vivas al General Tinoco, quien acto continuo se trasladó al Cuartel Principal, en donde la guarnición lo reconoció, subordinándosele y vi-

vándolo entusiastamente. El Comandante de ese cuartel, Coronel Jerónimo Chacón, viejo militar, quiso hacer oposición, pero fué apresado y recluido en un calabozo.

Mientras tanto, en la calle y frente a la plazoleta del Cuartel de Artillería el Mayor Joaquín Tinoco, hermano del General, reunía a los simpatizadores del movimiento, los internaba en el cuartel, los armaba e impartía las órdenes que creía conducentes. De los pueblos circunvecinos de la capital aflúan constantemente simpatizadores, quienes pedían órdenes para sostener el nuevo régimen.

Actitud de la policía

La Primera Sección de Policía, cuyo cuartel se encuentra situado detrás del Ministerio de la Guerra, proclamó conjuntamente al General Tinoco y se adhirió al movimiento, aceptando como nuevo Jefe al Oficial don Tito Vargas, nombrado por el propio Gral. Tinoco. También aquí fué objeto el Gral. de vivas y entusiastas demostraciones de adhesión y simpatía. No sucedió lo mismo en el Cuartel de la Segunda Sección, cuyo Comandante era el Coronel don Ricardo Monge, quien, al saber lo que ocurría en los otros cuarteles, arengó a sus subalternos excitándolos a permanecer fieles al régimen gonzalista y a que se aprestaran a la defensa.

Entre tanto, en las calles de San José todo era confusión y las gentes iban y venían, con muestras de la más viva alarma.

¿Qué hacía el Presidente?

A la hora precisa en que se daba el golpe, el señor González Flores, departía amablemente en la regia Mansión Presidencial, rodeado de algunos amigos, pues había terminado el trabajo de la mañana y sin duda esperaba la hora de almorzar, sin sospechar quizá el amargo plato que se le preparaba.

Una fatal noticia

Sin anunciarse entra al Despacho del Presidente el Coronel Monge, y sobreexcitado le comunica la fatal nueva.

No es para describir el tremendo efecto que la noticia debe haber producido en el ánimo del Mandatario; pero dícese que después de vacilar un momento, dijo al Coronel Monge:

Bazar Morazán DE N. CORNELSEN TEGUCIGALPA

En este acreditado establecimiento encuentra Ud. todo lo que necesita una señora:—Géneros finos, encajes, botones, sombrillas, paraguas, zapatos de colores, medias, plumas para sombreros, alfileres, hilos, agujas, etc.

SASTRERIA EL FENIX

De Coronado F. Moncada

HOTEL NUEVA YORK—CUARTO N° 20—TEGUCIGALPA, HONDURAS

Pertenece a la Asociación de Sastres de Tegucigalpa.—Cuenta con un personal de oficiales competentes. Por todos los correos recibe los últimos figurines de los Estados Unidos.—NEWEST FASHION.

— ESPECIALIDAD EN OBRA MILITAR —

—¡Resista Ud. con sus subalternos!

Mientras el Coronel Monge se retiraba a cumplir sus órdenes, entraban apresuradamente al Despacho del Presidente a informarle de lo que ocurría, los caballeros don Manuel Castro Quesada, Ministro de Costa Rica en Washington, don Joaquín Fernández Montúfar y don Nicolás Oreamuno, Magistrado de la Corte de Justicia Centroamericana. Entonces el señor Presidente tomó el teléfono, pidió lo comunicaran con el Cuartel Principal y una vez que obtuvo respuesta le fué cerrada bruscamente la comunicación, dejándolo con el audífono en la mano y con la convicción de la triste realidad.

El Presidente derrocado busca refugio en la Legación Norteamericana

En el mismo automóvil en que habían llegado los señores Castro Quesada, Oreamuno y Fernández Montúfar, don Alfredo se encaminó a la Legación norte-

americana, en donde el Ministro, Mr. E. W. Hale, le dió hospitalidad, enarbolando la bandera yanqui. También se refugiaron en la misma Legación, el propio señor Castro Quesada y el Licenciado don Máximo Fernández, Presidente del Congreso, quien, pocos momentos antes del golpe, andaba tranquilamente. Mientras, los ancianos padres del Presidente caído se refugiaban en una casa vecina.

El General Tinoco domina la situación

De todos los centros militares de la capital, los únicos que se aprestaron a la defensa fueron el Cuartel de Policía, a la orden del Coronel Monge, y la Guardia de Honor Presidencial, comandada por el Coronel Aníbal Morales; pero convencido el Presidente de la inutilidad de toda resistencia, desde su refugio ordenó a aquellos jefes rendirse, quedando así la capital completamente en poder del nuevo Mandatario General Tinoco.

J. ROSSNER Y GO.

AMAPALA

CASAS PROPIAS EN HAMBURGO, MANCHESTER & NEW YORK

SUCURSALES EN LAS PRINCIPALES CIUDADES DE HONDURAS

IMPORTACION—EXPORTACION—AGENCIAS
COMISIONES—BANCA

DIRECCIÓN CABLEGRÁFICA: ROSSNER

FRANCISCO ANTONIO MEDRANO

COSTADO NORTE DEL BANCO DE HONDURAS

Completo surtido de mercaderías para Señoras y Caballeros

Todo a precios bajos

Actitud de las demás provincias de la República

La circunstancia de enarbolar el Gral. Tinoco la bandera anti-reeleccionista, hizo indudablemente que ese movimiento hallara eco en todos los ámbitos del país: el cuartel de Cartago no sólo recibió jubilosamente la noticia, sino que su Comandante se trasladó inmediatamente a la capital y se hizo cargo de uno de los cuarteles de Policía. Alajuela se adhirió al movimiento, lo mismo que las otras provincias. Solamente el cuartel de la plaza de Heredia, lugar de donde es nativo don Alfredo, no sólo no aprobó el movimiento, sino que mandó un destacamento a la capital; pero éste fué desarmado a la entrada, por haberse rendido su Jefe, a insinuación de un grupo de ciudadanos encabezados por don Ricardo Fernández Guardia y don Víctor del mismo apellido.

Queda así, pues, toda la República bajo el control del nuevo régimen, pues pronto se tuvieron noticias que las plazas de Puntarenas, Limón y Guanacaste se plegaban también a la revolución.

Los Ministros del régimen caído

Don Juan Rafael Arias, Ministro de Gobernación y brazo derecho del Presidente derrocado, se encontraba ese día en la ciudad de Heredia, y al saber la noticia se trasladó en automóvil a la capital, en compañía del Coronel don Gui-

llermo Emilio González, hermano de don Alfredo, y quien hace poco estuvo en San Salvador, como Agregado Militar de la última Legación costarricense. Al llegar el auto al puente del Virilla, le hizo alto una guardia y entonces los viajeros abandonaron el carro y se internaron en un cafetal, sin que hasta la fecha de mi salida de Costa Rica se supiera de su paradero.

Don Julio Acosta, Ministro de Relaciones Exteriores, estaba en Alajuela, visitando a su señora madre, y al enterarse de las nuevas, pidió un tren expreso y en él se trasladó a la capital. Una vez allí, y sabedor de que el Presidente se encontraba refugiado en la Legación norteamericana, fué en su busca y se quedó a su lado. Tanto el señor don Enrique Pinto, Ministro de Fomento, como el señor don Mariano Guardia, Ministro de Hacienda, se encontraban en sus fincas.

Los heridos

Cuando todos esperaban que este movimiento pasara ya como una evolución incruenta, hubo un tiroteo en el Cuartel de Artillería, resultando heridos Ricardo Peña, Francisco Muñoz, Gustavo Navarro, Modesto Mora, Tobías Guerrero y Guillermo Muñoz.

La proclama del General Tinoco

El General don Federico A. Tinoco Granados, en el acto mismo de asumir

el mando en Jefe de los Ejércitos de la República, dirigió al país una proclama.

Los nuevos Ministros

A raíz del levantamiento, el General Tinoco emitió dos decretos: el primero asumiendo la Suprema Jefatura de la Nación, y el segundo nombrando Ministro de la Guerra a su hermano don José Joaquín Tinoco, y Ministro de Relaciones al Licenciado don Carlos Lara, ex-Ministro Diplomático en Guatemala.

Interesante entrevista con el señor Licenciado don Leonidas Briceño

Al poner punto final al relato anterior, cuyos hechos narro a bordo del vapor *México II*, que me conduce nuevamente a la heroica y gloriosa patria de Benito Juárez y Venustiano Carranza, me encuentro con mi viejo amigo Licenciado don Leonidas Briceño, que viene también de Costa Rica y se dirige a Nicara

gua. A este caballero, por haber ocupado puestos importantes en su país, en varias Administraciones, entre otros el de Subsecretario de Estado, Enviado Diplomático y Diputado del Congreso de Costa Rica en diversas ocasiones, lo juzgué capacitado para obtener de él informes que mejor explicasen la génesis del movimiento. Solícito estubo a complacerme en mi deseo, y he aquí lo que a grandes líneas me dijo:

«Para nosotros los costarricenses, lo que acaba de ocurrir en nuestra patria tiene una explicación clara, pues ese movimiento no es más que la condensación de un anhelo que estaba en el ambiente nacional. En don Alfredo González se ha puesto de relieve, más que nunca, aquel viejo adagio que dice: *siembra vientos y cosecharás tempestades*.

Me duele, ahora que está caído, emplear ese término que parecerá bastante

AUTOMOVIL ESTUDEBAKER No. 61

CARRO DE VERDADERO LUJO Y SEGURIDAD

Hace servicio a todas horas del día y de la noche

TARIFA:

Por una hora.....	\$ 12.00
Paseos a El Sauce o Támara con una hora de espera.....	50.00
Paseos a Sabanagrande con hora y media de espera.....	80.00
Para Pespire y San Lorenzo, precios convencionales; entenderse con Manuel M. Calderón o Carlos Velásquez en esta ciudad, y en Amapala con Justo Abarca.—Teléfonos 192 y 193.	

duro; pero me cabe la satisfacción de que cuando él estaba arriba fuí uno de los pocos Diputados de hace más de un año, que desde mi tribuna le hice ver sus inconsecuencias para con nosotros los duranistas, que con la mirada puesta en la Patria y con el pensamiento en la altura de nuestro deber cívico, le dimos nuestros votos, junto con nuestro viejo jefe, para que sirviese de lazo de unión entre la familia costarricense y manejase el país con cordura ecuánime. El señor González no supo o no quiso comprender aquella noble actitud nuestra, y desde sus primeros pasos de Gobernante se hizo notar por su afán de desdeñar a los que lo habíamos llevado al poder, desdén que se traducía en el no cumplimiento con el Pacto que firmó con los Diputados que le dimos nuestros votos, en calidad de jefes de nuestro partido. Poco tiempo des-

pués de haber ascendido el señor González al poder, empezó, contra lo pactado, a destituir empleados civiles duranistas, detalle éste que apunto, no como sustantivo, sino como un avance que hacía a sus propósitos exclusivistas. Tiempo más tarde, y esto sí es grave, violó lo pactado interviniendo con procedimientos inusitados y con mano poco escrupulosa, en la elección de Diputados y municipales, hecho ese que dejó hondos rastros de agravios y que mancilló la vida constitucional de la República.

Había algo de que nos enorgullecíamos los costarricenses y era el respeto profundo y la devoción republicana con que nuestros últimos Gobernantes miraron la ley y la Constitución. Y ese hábito fué roto por el señor González, poniendo con ello en grave peligro a nuestra Patria, lanzándola en el abismo de los desaciertos.

Ultimamente su epidermis de gobernante novel se había vuelto tan delicada y sus oídos tan susceptibles, que no resistía la menor crítica por la prensa y así dió el escándalo de apresar periodistas y mandarlos deportados a climas insalubres, todo en violación flagrante de la Constitución, base y decoro de un pueblo libre.

Pero sobre todas estas acusaciones había un peligro que cernía sus alas fatídicas sobre el cielo de mi pequeña patria: era él el espectro de la reelección. Ya los íntimos de don Alfredo hacían avances en tal sentido; ya él, en términos ambiguos, dejaba entrever sus designios; ya con tal motivo, había desasosiego en el país; ya ese borrón empezaba a condensarse en los horizontes políticos para llenar de vergüenza nuestras instituciones; ya los perfiles del César ensayaban un gesto audaz; y todas esas manifestaciones punzaban como espinas de escarnio el alma de los patriotas.

Todo ello, pues, señor corresponsal, elocuentemente explica el movimiento que acaba de ocurrir, que no es producto de determinado o de determinados individuos, sino la resultante del pensamiento y de la voluntad nacional, que no quiere, que no consiente que nuestra Costa Rica salga del carril ordenado y libre en que la pusieron y la encarrilaron la buena fe y las sanas aspiraciones de nuestros mayores.

Es todo lo que tengo que decirle, amigo mío, y yo, desde este barco, desde donde se divisan los relieves apacibles de mi Patria, hago votos, muy hondos, muy sinceros, porque un futuro mejor derrame sus bondades sobre su suelo bendito!>

El país recibe con regocijados entusiasmos el cambio político

El que suscribe esta correspondencia, ajustada en un todo a la verdad, pudo notar a su paso por la República que el cambio político efectuado fué recibido unánimemente con visibles muestras de entusiasmo, manifestadas con atronadores vivas al General Tinoco y a los hombres que con él habían realizado aquella evolución.

Quién es el General Tinoco

El General Federico A. Tinoco Granados, no es un improvisado en la política costarricense. En tiempo en que ejercía el Poder el Licenciado Genzález, perteneció al partido de oposición y fué llevado por los suyos a ocupar un puesto en la Representación Nacional, en la que se hizo notar por la entereza de su carácter y por sus valientes energías.

Desciende él de una familia de lo más distinguido de Costa Rica y su padre, don Federico Tinoco, fué siempre señalado como uno de los patricios que honraron al país. En la evolución política que llevó al poder al señor González Flores, fue él el factotum de aquel movimiento, que creyó el más oportuno para la buena marcha de la Nación en las dificultades de aquella época.

Por eso, en su proclama, hace resaltar él esa circunstancia.

SAMUEL SEDILES.

La Prensa San Salvador—3 de febrero de 1917.

TEATRO
Variedades

FUNCIONES LOS DOMINGOS, MARTES,
JUEVES Y SÁBADO

Se exhiben las mejores películas.

PROPIETARIO:

Antonio Lazzari.

REVISTA TEATRAL

El acontecimiento artístico de esta semana ha sido la presentación en el *Teatro Manuel Bonilla* del notable concertista salvadoreño don Francisco López Navarro, quien ha trabajado en combinación con las competentes pianistas doña Guadalupe Ferrari de Hartling y su linda hija Enriqueta.

Y si el triunfo artístico ha sido en verdad resonante, no puede decirse lo mismo, por desgracia, del éxito pecuniario. El señor Navarro ha actuado ante un público escaso, lo que es de lamentarse, porque variando el significado de un adagio popular, "no sólo de aplausos vive el artista."

El hábil violinista salvadoreño dispone de un extenso y selecto repertorio de autores clásicos. Su ejecución es segura y limpia y sabe interpretar de manera maravillosa las partituras más complicadas y difíciles.

Rápidas horas de ensueño, fugaces instantes de inefable expansión espiritual nos han proporcionado los virtuosos concertistas que han pasado triunfalmente por el escenario del *Teatro Manuel Bonilla*, cosechando aplausos y simpatías.

* * *

Los empresarios del *Teatro Variedades* han tomado vivo interés por dar al público algo bueno en asuntos de cinematografía.

En las últimas noches se han proyectado películas de esas que por su interesante argumento y su admirable interpretación resisten victoriosas muchas noches en cartel.

La cinta que salió un tanto exagerada en sus detalles fue la que lleva por título *El paso del Iser*. Impresionada en París, así tenía que resultar: apasionada y parcial hasta el ridículo. Bien que los bel-

gas sean heroicos y caballerescos. Nadie lo pone en duda. Pero no lo son menos los germanos. Y en esa película aparecen como vulgares matoneros, sin disciplina y sin cultura.

Guerra de desprestigio. Eso es todo.

* * *

Marina Ughetti dejó en Tegucigalpa muchos admiradores que todavía la recuerdan con cariño. Y cuando en un diario local se dió la noticia de su matrimonio con Flaquer, muchos de los que por acá le hacían galante corte de amor, temblaron de rabia y se pusieron verdes de celos y de despecho.

Porque hay la creencia de que para ser buena cantante deben conservarse intactas las virtudes mascotas. Y Flaquer, de seguro, no participa de las supersticiones del Príncipe Lorenzo de Piombino.

Pero lo del matrimonio de Marina fue una bola que echó a rodar Escoto. La artista se halla tan soltera como cuando estuvo aquí. Viaja por Nueva York, con su hermano Roberto, impresionando discos para fonógrafo.

Que vengan luego los discos.
Y que no se case Marina.

ESTABLECIMIENTO DE SASTRERIA DE MODESTO ZAVALA BARRIENTOS

Calle Real

* * * * *

Comayagüela

Largos años de práctica en el oficio y con clientela numerosa y satisfecha. Trajes estilo americano. —MI ESTABLECIMIENTO SE ENCUENTRA EN EL SITIO MÁS FRECUENTADO DE LA CIUDAD.

Referencias: la Asociación de Sastres de Tegucigalpa

NOTICIAS Y COMENTARIOS



En Toncontín

Los señores Diputados obsequiaron el domingo anterior con un espléndido banquete al señor Presidente la República Dr. don Francisco Bertrand. La fiesta se llevó a cabo en la primorosa quinta El Toncontín; y a ella asistió numerosa y selecta concurrencia.

Ofreció el almuerzo el señor Representante, Licdo. Rómulo E. Durón, en un discurso florido, pleno de conceptos justicieros para el Jefe de la Nación. Contestó, a nombre del señor Presidente, el Dr.

Francisco J. Mejía, y fué su voz la sincera expresión de agradecimiento del obsequiado.

El Diputado don Miguel Zúñiga dijo frases de alhagador optimismo, elevados y honrosos conceptos elogiando la actual situación del país.

La fiesta terminó a las 5 de la tarde y de ella hacen gratas remembranzas los distinguidos ciudadanos que se congregaron para agasajar al demócrata gobernante.

La muerte de Manuel Dávila

En Santa Rosa de Copán falleció repentinamente en la semana anterior el joven Manuel Dávila Córdova, de apreciable familia de esta capital. Sobre su inexperado fin corren diversas versiones. Se sabe que murió envenenado; pero no se dice si el hecho fué intencional u obra de alguna mano perversa.

Las autoridades judiciales de Santa Rosa siguen con escrupulo las investigaciones del caso. Ojalá se logre aclarar el misterio.

Y mientras tanto, sólo cabe formular una frase de consuelo para su pobre madre y para sus inconsolables hermanas.

Un dique a la verborragia.—Algo que podría imitarse en Honduras

La Cámara de Representantes de Colombia—tierra de elocuentes y fecundos oradores—acaba de introducir en su Reglamento Interior una reforma importantísima, que habla muy alto de la justa valorización que allá se le da al tiempo, que al decir de los norteamericanos es oro, reluciente y puro.

Dicha reforma está calcada en los puntos siguientes, sobre los cuales llamamos la atención de los señores Diputados hondureños:

«Artículo primero.—En cada una de las veces en que hay derecho a hablar, conforme al artículo 186 del Reglamento, el orador no podrá hablar por más de quince minutos.

Artículo segundo.—Transcurridos los quince minutos a que se refiere el artículo anterior, el Presidente lo hará saber al orador, quien no podrá seguir hablando sin permiso de la Cámara.

Artículo tercero.—El orador que quisiere hablar por más tiempo del que le conceden los artículos anteriores, deberá solicitar del Presidente que pregunte a la Cámara si consiente en prorrogarle el término. Pero, en todo caso, la prórroga no se concederá más de una vez, ni por más de diez minutos.»

La grafología parlamentaria recibe muy merecido golpe con esta acertadísima disposición y ojalá que en todas las corporaciones oficiales se adopte una disposición semejante.

Voto de simpatía

La sociedad de artesanos *El Progreso*, en sesión ordinaria que celebró en la noche del martes anterior, acordó dar un voto de simpatía al Congreso Nacional por su patriótico decreto confiriendo, a nombre del Pueblo Hondureño, una me-

dalla de oro al Dr. Bertrand, recompensando así su intensa y fecunda labor administrativa.

Bien hacen los artesanos en expresar su gratitud al ciudadano que de diversas maneras les ha dispensado decidida y franca protección.

INDICADOR

FEBRERO.—1917

28 DÍAS

Luna llena.....	6
Cuarto menguante.....	14
Luna nueva.....	21
Cuarto creciente.....	28

SANTORAL DE LA SEMANA

- 18, Domingo.—*Quinquagésima*. Santos Simeón, obispo y mártir, y Eladio, arzobispo de Toledo.
- 19, Lunes.—Santos Gabino, presbítero y mártir, y Alvaro de Córdoba y Conrado confesor.
- 20, Martes.—Santos Eleuterio, obispo, y Sadot, mártir.
- 21, Miércoles.—*Cenizas*. San Félix obispo de Metz.
- 22, Jueves.—La conmemoración de la pasión de Nuestro Señor Jesucristo; la cátedra de San Pedro en Antioquía; Santa Margarita de Cortona, y San Pascasio, obispo y confesor.
- 23, Viernes.—Santos Florencio confesor, y Sireno, y Santa Marta, virgen y mártir.
- 24, Sábado.—Santos Matías, apóstol y Modesto, obispo y mártir.

Accidentes de automóvil

El domingo anterior fué víctima de un accidente de automóvil el joven Encarnación Martínez, de alta en el Cuerpo de Policía de esta capital.

Según nuestras informaciones, el señor Martínez viajaba en la maquina número 40. El viento le tiró el sombrero a la vía. Se bajó a recogerlo, y cuando de nuevo trató de ocupar el carro, lo hizo asiéndose de la portezuela, que falseó, cayendo Martínez, precisamente en el momento que en dirección contraria venía el auto número 21, el que lo atropelló, pasándole las ruedas sobre una pierna, dañándole el abdomen y causándole lesiones graves en la cabeza.

Como se vé, en el suceso que relatamos intervino más que el descuido la fatalidad.

Y así parece que lo ha estimado la autoridad en las investigaciones que ha seguido.

La contrata Zuber

El Congreso Nacional conoce en la actualidad de una contrata de Mr. Zuber para establecer cortes de madera en la Costa Norte, dando en cambio de la concesión un edificio ubicado en la ciudad de Trujillo.

El asunto ha despertado palpitante interés en la prensa y entre los señores congresistas.

La opinión pública está a la expectativa y se espera que los honorables Diputados resolverán el asunto, inspirándose en la equidad, en la honradez y en la defensa de los intereses nacionales.

Primero la salud y después el lujo

Así lo ha pensado, con mucha cordura, la Municipalidad de Tegucigalpa, procediendo, antes que a levantar el nuevo edificio para el Cabildo, a construir cloacas, que son elemento indispensable para la completa higienización de la ciudad.

Sa ha dado principio ya a la obra, comenzando la primera sección en la esquina de la casa de doña Margarita Lanza y

terminando en las márgenes del Río Grande.

Sólo falta el Tren de Aseo, para que funcione el Crematorio.

Párrafos sociales

—Se encuentran en esta capital, procedentes de La Ceiba, doña Rosalía de Monterroso y sus hijos Rosalía y Antonio.

—Regresó a Amapala, después de breve permanencia en esta ciudad, el señor General don Andrés Leiva.

—Ha venido, procedente del Norte, el Coronel don Florián Davadí.

—Ingresó de Juticalpa doña Enriqueta Ordóñez v. de Idiáquez, acompañada de sus hijas.

—El Dr. Federico Uclés llegó después de breve gira por tierras salvadoreñas.

—Doña Dolores Castro de Travieso celebra mañana su cumpleaños.

—Anoche y hoy por la mañana contrajo matrimonio civil y religioso don José C. García con la señorita Juana Arteaga Zepeda.

—De San Salvador vino el Dr. J. J. Fernández.

LO QUE PASA A LO LEJOS

Lo hicieron Mariscal y le quitaron el mando

El 18 de diciembre último, el General Joffre hizo entrega del mando supremo de los ejércitos del noroeste y del este, al General Nivelles, deseándole, al hacerlo, éxito completo en las futuras operaciones y felicitándole por su designación.

El general Zelaya y la prensa conservadora de Nicaragua

El *A. B. Ch.*, diario conservador que se edita en Managua, se expresa en los siguientes términos, refiriéndose al debatido asunto de si podrá entrar o no al país el General Zelaya, acogiendo a la amnistía que se otorgó a los desterrados por causas políticas:

“La presencia de Zelaya en Nicaragua no tendría, pues, una significación especial.

Un individuo más que se levantara tranquilamente por la mañana, leyera los periódicos, tomara el desayuno, recibiera a sus amigos, revisara sus cuentas y atendiera a su familia con el mayor o menor cariño que le profese. En sus conversaciones hará recuerdos de tiempos pasados y referirá anécdotas curiosas

y divertidas, por lo que quizá sea solicitado frecuentemente por los periodistas. Puede que como particular sea buscado con gusto el que fue tan hurraño y temido como gobernante.”

El ex-Presidente Alfredo González rumbo a Cuba

Se sabe que el 10 del presente salió de Costa Rica, rumbo a La Habana, el ex-Presidente de aquella República Licenciado don Alfredo González Flores, acompañado de varios familiares y amigos.

Santa Ana fué cuna de un monstruo

Mató a su propio hijo, niño de 3 a 4 años

Leemos en el periódico *Unión Obrera*, de Santa Tecla:

«Tiburcio López es el nombre de la fiera humana, quien en un lugar cercano a esta ciudad, llamado valle *El Limón*, mató a golpes al niño Benigno Villalta, quien tendría de tres a cuatro años de edad. López es oriundo de Santa Ana y desde hace algún tiempo hacía vida marital con María Villalta, madre del infortunado niño.

El comisionado de dicho cantón dió cuenta en la Dirección de Policía del cadáver de la inocente víctima y el bárbaro criminal fué capturado juntamente con la madre desnaturalizada, en momentos en que ambos se disponían a marcharse para evadir a la acción de la justicia. >

Combate naval en las costas de Nicaragua

En periódicos de Managua encontramos la sensacional noticia de que hace poco se libró en las costas nicaragüenses un combate naval entre dos barcos ingleses y un alemán. También se informa que el puerto de Masachapa, cerca de la hacienda *El Apanto*, se ve a menudo iluminado por los potentes reflectores de barcos misteriosos, que se presumen corsarios germanos.

Chispazos de la civilización

Lee M. Franck, ciudadano pacífico de los Estados Unidos, tuvo hace poco la

mala suerte de ser señalado como asesino de la bella señorita Mary Phagan.

Al salir del Juzgado el pobre muchacho, fué atacado y muerto a golpes por el populacho enfurecido. Después del lynchamiento se averiguó que Franck era inocente.

Así como suena.

Un millonario que queda en la miseria

En Managua conocimos a un fastuoso millonario, a un Mr. Sólon, que llevaba vida de Nabab, derrochando el oro a manos llenas. Tan fuerte era su capital y tal el volumen de sus negocios, que parecía que la fortuna jamás le sería infiel. — Pero hete allí que una vez la veleidosa le hizo una mueca de desaire y le abandonó. Y el pobre millonario está ahora DE CRIADO—oídlo bien—de criado en un hotel de segundo orden de Nueva Orleans.

NOTAS EDITORIALES



Esfinge.—Con selecto material, que revela la exquisita educación artística de su autor, ha circulado el número 34 de esta importante revista, correspondiente al 15 del presente mes.

La inquebrantable y tesonera labor literaria de Turcios, en este ambiente de rudo prosaísmo en que nos desenvolvemos, lo hacen acreedor al más franco elogio y a la gratitud de los espíritus que viven vida de idealismo y de ensueño.

Bromas de mal gusto.—La nota discordante de la función de beneficio del concertista López Navarro, fué la presencia del *hombre mono* en la sala del lunetario del *Teatro Manuel Bonilla*. Lo llevaron allí dos jóvenes que no son hondureños, con el objeto, sin duda, de divertirse ellos y de burlarse de la selecta concurrencia que poblaba los palcos del coliseo.

En su tierra, estos caballeros no hubieran procedido de igual manera, porque allá la sociedad sabe hacerse respetar, dando cultura a quien cultura falta.

A los lectores.—Para el reparto de nuestro semanario emplearemos el sistema de suscripciones a domicilio. Anticuado tal vez, pero de más prácticos efectos. La persona que lo reciba y no lo devuelva *inmediatamente*, se considerará como abonada. No queremos lectores de *gorra*, plaga periodística a la cual le haremos guerra sin cuartel.

EN SERIO Y EN BROMA



COSAS QUE CHOCAN

—Hombres vestidos de negro y con zapatos blancos.

—Cantores adocenados que espantan con sus chillantes y desafinadas voces.

—Las señoritas, que siendo de la misma clase de los obreros, los desprecian, creyéndose de clase superior.

TRENTON.—El reverendo Triplett, pastor presbiteriano, ha acudido ante la

Corte entablando demanda de divorcio, diciendo que su joven esposa le exige diez dólares por cada caricia íntima, y que su sueldo de Ministro no le alcanza para satisfacer las exigencias de su cónyuge.

Una vela se consume a fuerza de mucho arder, así se consume un hombre al lado de una mujer.